

SUSCRIPCIÓN:

Vitoria... 1 mes... 1,25 pesetas. Provincias... 3 meses... 5,00

Pago adelantado

Oficina: Estación, 47

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN:

Esquelas en 1.ª a una columna 15 pesetas, a dos 30, a tres 50

Pago adelantado

La guerra al sindicalismo

Se trata ahora de dar la batalla al sindicalismo? Se persigue la finalidad de deshacer sus organizaciones poderosas para de una vez y por algún tiempo poner término a estas grandes inquietudes sociales?

Pero no va a hacer eso, si después de la huelga todo ha de continuar como antes de ella, entonces, oraciones el señor Canalejas, para que él, como gobernante, pueda dormir tranquilo, menester será que dé a su conciencia de custodio del orden público la satisfacción de no haber omitido ningún medio de los que posiblemente pudiese ser empleados para evitar, o procurando al menos, que no se llegase a la huelga general.

Las consecuencias que esta puede tener se hallan al alcance de todos. Paralizado el tráfico y a poco que la parálisis dure, se encarecerán y escasearán, todo en los grandes centros urbanos que no son productores, las subsistencias, y sobre los otros ordinarios motivos de malestar pasará, agudizándolos y acrecentándolos, como el viento por una hoguera, el hambre, que es el agente principal y decisivo de las revoluciones.

Un busto de Menéndez Pelayo

En el salón del Ateneo hemos visto expuesto un busto de don Marcelino Menéndez Pelayo, debido al artista de las obras de la nueva Catedral señor Folia.

Ayer adelantábamos la noticia en nuestra sección de gacetas, pero esta exposición merece algunos honores más y por eso la traemos hoy a esta sección.

Folia es un joven escultor que honra el arte. Estudios, inspirado a ratos, de su buril han salido obras dignas de aplauso, y antes de ahora nos ocupamos de él elogiándole merecidamente.

Ahora Folia atrae la curiosidad pública con el busto que ha expuesto a la consideración de entendidos y profanos en el salón del Ateneo. Por que no decir que su última obra ha gustado, que cuantos se paran ante la «peña» del Ateneo no regatean los elogios a Folia que ha sabido dejar en esta su última producción de artista un sello indeleble de su inspiración y acierto?

EL RETRASO DE LOS TRENES

El expreso que tiene marcada en el itinerario su llegada a Vitoria a las ocho y media de la mañana, ha venido con siete horas de retraso, no repartiéndose, por tanto, la correspondencia de Madrid hasta las cuatro de la tarde.

También el correo descendente de las dos y media ha traído considerable retraso lo cual causa perjuicios a la industria y al comercio.

Información

:::fantástica:::

Las armas del clero

¡Oh la fantasía del Report! Yo recuerdo haber visto en el «cinema» una interesante película, en que Report agiza su ingenio y pone en práctica los procedimientos más «noyorkinos» extravagantes que se desearan, para recoger información de un suceso íntimo de familia de esos que llenan columnas y más columnas de la crónica del «gran mundo».

Report apela a todos los medios para penetrar en el suntuoso palacio donde la ceremonia se celebra. Primero logra despistar a los criados, simulando ser uno de tantos, para lo que Report no tiene inconveniente en enfundarse en la librea portera. Es descubierto y puesto de patitas en el arroyo.

No decea el ánimo de Report por un descalabro más o menos. El sabe que van a llevar al palacio objeto de sus investigaciones periodísticas, un granido «cerville», y sobornando a los criados, logra volver a la señorial mansión, confundido con las hermosas flores que abren sus pétalos a la luz, ocultándole entre sus aterciopeladas hojas.

Report, por estos procedimientos y otros no menos originales y dignos de todo periodista que se estime en algo, consigue un éxito profesional, y a la vez una serie de chichones y agujeros en la piel, al salir perseguido, como alma que lleva el diablo, huyendo de los disparos que le hacen las buenas gentes sorprendidas en su intimidad, por el indiscreto periodista.

El público ríe al ver reflejadas en el blanco lienzo las escenas cómicas de esta interesante película, y al final aplaude a Report por su éxito, debido a su osadía y desenfado.

El cronista viejo ya en achaques periodísticos, ríe también, aunque no ingenua si irónicamente, con las malaventuras de Report.

¡Pobrecito y cuan poca experiencia tiene! ¿Quién le ha dicho a este Tontolín o Zigoto del papel impreso, que para obtener un éxito profesional hay que ocurrir un triste exodo del que saque la cabeza rota?

Eso en los buenos tiempos de Maricastaña es posible que ocurriese, pero ¿en nuestros días? ¿Con los progresos de los siglos?..

Si las ciencias han adelantado una barbaridad como dijo Ricardo de la Vega, las artes no se han quedado a la zaga, y el periodismo como medio de cultura, va a la cabeza que no es lo mismo que ir de cabeza.

No faltan por ahí Tontolínis ni Zigotos que no hagan «de reir» con sus ingeniosas payasadas, intermedios cómicos de la prensa, tan animados y entretenidos como los de los grandes Circos, pero son los menos. Hoy, el mas candoroso Report sabe inventar noticias, exajerar los hechos y dar suelta a la espita de su imaginación, si es que la imaginación tiene espita.

Hoy la fantasía del Report suple la falta de medios informativos, aunque salga mal parada no digo la realidad de las cosas, sino hasta la verosimilitud de los hechos.

Si preguntamos a Report, ¿qué es el periódico moderno? Contestará, seguramente: El folletón de la vida real.

Y no va descaminado.

«El Liberal» de Madrid puede servirnos de ejemplo. ¿Recuerdan ustedes el famoso «affaire» que le costó al trust una porrada de miles de duros y a Clerva un ruidoso éxito? Seguramente sí, porque el asunto fue traído y llevado en los periódicos, pero no quiero que el botón de muestra sea pasado de moda.

En «El Liberal» llegado ayer a Vitoria leemos el siguiente despacho, que se las trae, véase:

«Cruc que piden armas

Valencia 30 (5-15) t. «El Mercantil» publica una denuncia que ha recibido, en la cual se dice que varios curas de la diócesis de Segorbe hacen propaganda para colocar escopetas, carabinas y pistolas a precios increíbles.

Se añade en la denuncia que una fábrica de Vitoria está encargada de servir los pedidos, y que para no ser engañada exige a los curas de referencia que pongan en las cartas de petición el sello parroquial, advirtiéndole que sin ese requisito no envían las armas.

La denuncia es objeto de grandes comentarios.

No tiene desperdicio el suelte.

El clero pide armas. ¿Es que va a hacer una incursión en la vecina república lusitana? ¿Va a hacer causa común con los revolucionarios emragé que tenemos por casa?

Y un periódico pregunta todo asustado. ¿Qué es esto?

¡Que va a ser! Un folletón más. Ganas de perder el tiempo con literaturas de portaría. Propósitos secretarios del Report desaprovisivo, que quiere presentar al clero como a esos tragasables que se exhiben en los teatros.

No es el Report que ha publicado el suelte en «El Mercantil» de Valencia, Tontolín ni Zigoto. No se expondrá a correr una odisea con chichonera segura para obtener una información veraz. Prefiere, a la vista, está los medios que le brinda su fantasía meridional, para entretener a las gentes y dar interés al periódico.

Ya os decía que con los tiempos de progreso que vivimos están anticuados ciertos procedimientos.

Indagar, buscar por medios licitos la verdad para una información periodística. ¡Va de retró! Es mejor dar rienda suelta a la fantasía.

Pero no protestemos, porque el capricho de Report Vitorias sale ganando. Por ahiorerán que Vitoria es una urbellena de fábricas de cañones, fusiles, espadas y dgas florentinas, y que con los pedidos que de Valencia hace el clero, vivimos todos nadando en la abundancia. Já, já, já.

CUALQUIERA.

Un folleto de Baráibar

Tengo delante de las cuartillas un folleto de Baráibar, suplemento a la memoria del curso de 1911 a 1912 en el Instituto general y Técnico de Vitoria.

Lleva por título «Museo incipiente» y vienen en él catalogadas algunas estatuas, fragmentos de lápidas romanas, capiteles, cornisas, esudotes etc. magnífica colección de vestigios esultóricos y arqueológicos de tiempos que fueron y que forman lo que podíamos llamar museo provincial de antigüedades.

Se trata de un trabajo concienzudo, de mérito artístico, y antes de ocuparnos con la extensión que merece este folleto, que viene a enriquecer nuestra literatura de arte antiguo, queremos empaparnos bien en la lectura de sus páginas y girar una visita al incipiente Museo.

Por hoy nos limitaremos a acusar recibo del folleto y a felicitar a su ilustre autor nuestro querido amigo don Federico Baráibar por su nuevo trabajo meritísimo y erudito.

En la Audiencia

Ante el tribunal de derecho

Esta mañana a las once se ha visto en la Audiencia la causa seguida contra S. S. R., por el delito de hurto.

La sala se ha constituido bajo la presidencia de don Vicente Castro Matos, presidente de la Audiencia, y de los magistrados señores González Rottvos y Ayala.

La acusación ha estado a cargo del teniente fiscal señor García Paredes; estando encargado de la defensa el abogado señor Echeverría.

Hecho de autos El ministerio fiscal relata los hechos en la forma siguiente:

El 19 de octubre del año próximo pasado, llegó a esta ciudad, hospedándose en el Hotel Universal el hoy procesado S. S. R., que manifestó ser viajante de una casa que se dedica a la construcción de objetos de electricidad.

Al día siguiente a la una de la tarde se presentó en el comercio que don Manuel Olivares posee en la Plaza Nueva, donde compró dos cepillos y aprovechando un descuido del dueño y dependiente se apoderó con ánimo de lucro y sin autorización para ello de dos carteras y dos tarjeteros, valorados en 1750 pesetas, cuyos objetos ocultó en un bolsillo, retirándose de la tienda.

En el mismo día entró en el comercio de don José Gil (calle de la Estación) comprando algunos objetos, y aprovechando un momento en que el dueño estaba distraído, se apoderó de una cartera y una pitillera, tasadas en 12 pesetas, objetos que también ocultó, saliendo del establecimiento enseguida.

En el propio día 20, estuvo en el establecimiento de don Pedro López (Estación) en el que adquirió tres peñetas al precio de 160 que pagó, mandando sacar otros objetos prestando que deseaba comprarlos y aprovechando una ocasión que el dueño tenía que atender a otras personas que estaban en la tienda se apoderó de 14 peñetas, 2 espejitos pequeños, 1 medalla de plata, 1 dije del mismo metal, 2 imperdibles, 2 medallas doradas, 1 esferómetro niquelada, 1 reloj y otros objetos, valorados en 75 pesetas.

El fiscal

El fiscal relata, siendo que los anteriores hechos constituyen tres delitos de hurto, previstos y penados en el Código penal y pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto por cada uno de los citados delitos y que los objetos sustraídos quedan a disposición de sus dueños.

La defensa estima que el procesado no se apoderó de los mismos con ánimo de lucro y entiende que debe apreciarse la eximente de demencia.

Puede testificar Comparecen a declarar varios testigos, cuyas manifestaciones carecen de interés.

Los peritos certifican la demencia del procesado.

En vista de estas declaraciones periciales, el fiscal señor Paredes retira la acusación, quedando absuelto el procesado.

El juicio ha terminado a las doce y media.

Heraldo Alavés

Diario católico, el más leído, el de más numerosa tirada y el de mayor circulación en la capital y en la provincia.

Cuentos alaveses

EL GORDO!

Judas el Zapatero, era un individuo popularísimo en Vitoria, cacique de la vecindad llamada de la Zapatería, y contentísimo honorario de todas las tabernas.

Judas, era, el que armado de ensortijado puro, acababa el surresku el día de San Cosme, fiesta de su calle, siendo este el único día del año que se permitía el lujo de fumar, y el único también, en que, desde por la mañana, vestíase de gala, con objeto de asistir a la Misa de Salud, tirando los cohetes por delante de los tamborileros.

No pasaba Jueves sin que el zapatero, haciendo en su labor el acostumbrado paréntesis, dejara de dar una vuelta por el mercado, para hablar con todas las criadas, enterándose de lo que se comía en todas las casas a fin de comentarlo luego en las tabernas, y de paso, entre broma y broma, aisar de cada cesta algo cosa, a fin de provisionarse, gratis, del postro para toda la semana.

Judas, acaparaba todos los años el mejor puesto para la gran parajada de San Crispín, de la que no prescindía así cayesen chuzos de punta.

Defensor entusiasta de todas nuestras antiguas costumbres, el zapatero, ningún año dejaba de jugar a la Rifa de San Antón, y de un real que costaba el billete, siempre cedía a sus convecinos cuatro participaciones. Para acreditar la existencia del billete, lo pegaba con engrudo en la trampa de su tienda, permaneciendo allí a la vista de todo el mundo.

El día de San Antón, fiesta completa para el zapatero, no se abría nunca la tienda.

Audía a la Parroquia de San Pedro a objeto de examinar los cordos de la Rifa, que adornados de cintajos, a modo de divisas, eran conducidos en cajones

con ruedas, al pórtico viejo de dicha Iglesia.

Después, a la Plaza Nueva, en donde una banda de música, alternando con el tamboril, ejecutaba baillables, mientras los cordos, ya bendecidos, eran colocados debajo de los balcones del Colcojo en el citado paseo.

Y daba comienzo el sorteo en el salón principal del Consistorio, extrayendo las bolas los chicos del Hospicio, y dando a conocer los números un alguacil o ministro, que los escribía con claridad en un encerado, exhibiéndolo al público desde el balcón del centro.

Cada número era recibido con aplausos o con aclamaciones de otra índole, según la suerte favorable o desfavorable de los que las pronunciaban.

Los más, provistos de papel y lápiz, iban anotando los números agraciados, conforme salían.

El zapatero, al frente de un grupo, examinaba con atención la labor del ministro. Ahora, ahora nos va a tocar el cordel, dijo a sus amigos; y por donde la rara casualidad, hace que al momento el ministro saliera publicando el número del cual era Judas depositario.

El grito y confusión que armaron Judas y los suyos no es para decirlo, de tal suerte, que todos volvían la cabeza para enterarse de lo que pudiera motivar algazara semejante.

¡A casa, a por la trampa!, arengó Judas, y cogidos de las chaquetas, simulando un tren, como los chicos, salieron el zapatero y los suyos, atropellando a todo el mundo.

A los pocos momentos, volvían con la trampa al hombro y exclamando todo: ¡aquí está el gordo, aquí está el gordo!, a gritito pelado.

Terminada la Rifa, pretendieron cobrar el premio, pero hizoseles saber, que siendo casi imposible despegar de la trampa el billete agraciado, procedía quedará la trampa depositada durante un mes, para que anunciado el caso por medio de un pregón, pudiera por todos

ser examinada, y si dentro de dicho plazo ninguna reclamación se presentaba, el premio había de ser entregado al zapatero.

Judas, tuvo que avenirse a lo dispuesto, y no pudiendo cerrar la tienda en todo ese plazo, quedó convertido en sereno, guardador de su hacienda durante todo el mes.

Sus amigos y coparticipes iban a hacerle compañía, y con tan plausible motivo, todas las noches, a cuenta del cordo se traía al flado buena provisión de magras, cigarras, vinos y licores; de tal suerte que para cuando llegó el día del cobro, Judas y su cuadrilla habían gastado el valor de cordo y medio.

Sin embargo, propúesiose celebrar su buena suerte, y estando muy próximo el primer día de cuaremas, dejaron la cuchipanda para la romería de Arana.

Llegó el domingo, y desde las primeras horas de la tarde, Judas y los suyos racorrian los puestos de bebidas que en la hermosa campa suelen establecerse los domingos de cuaremas. Un gordo, como mejor se celebra es, cogiendo una gorda, decían.

Ya enardecidos con el matarratas, organizaron un partido de calderón.

Después, alquilaron una cama en el puesto en que dejaron encargada la merienda, y mientras se hacía hora de merendar, previa otra segunda ó tercera ronda de copas, puséronse a saltar al chorro.

Aumentado el apetito y cansadas las piernas, arriáronse a un ribazo y despaacharon el maná, después de haber vaciado la bota repetidas veces.

Llegada la noche y con ella la hora de regreso, Judas y sus compadres, agarrados del braçete, dirigiéronse a Vitoria, y ya en la ciudad, andando de taberna en taberna, cogieron una «papalina» espantosa, y al día siguiente todos amanecieron en el reten.

IZAR.

Vitoria, Octubre, 1912.

CONFLICTO FERROVIARIO El Gobierno adopta precauciones

DESDE BARCELONA

Ante la huelga

Se el día en que os escribo; no tanto ya el en que llegarán mis letras a vuestras manos, porque el pesimismo que reflejaba el último apartado de mi crónica anterior, se ha confirmado, desgraciadamente, y estamos en plena huelga de ferroviarios, ayer solo de M. Z. y A. hoy ya de esta y del Norte, con su obligada consecuencia, ó sea el retraso en las comunicaciones.

Pero mi deber es escribirlo; y si lo es semanalmente, con cuanta mayor razón en momentos tan difíciles como los actuales. Difíciles, sí, ¿a que ocultárose cuando el propio Gobernador nos dice que las circunstancias son de índole tal que reclaman toda la preocupación y prevenciones gubernativas, aun cuando no exista, de momento cuando menos, motivo para la pública alarma?

Los movimientos de carácter social son todos temibles. Vejada, en general, la clase proletaria al iniciarse sea cual fuere el motivo, un movimiento reivindicatorio de los que estima sus derechos, se entrega a él, con alma y vida y de ahí que los conflictos societarios se sepa como empiezan, pero nunca de la manera que han de acabar.

Si a lo dicho se agrega que los profesionales de la huelga están siempre, en acecho para aprovechar las circunstancias que les sean favorables a fin de encaminar el carro de la reivindicación, en lo que tenga de justa, hacia la revolución, injusta siempre, se comprenderá que el actual momento en Barcelona y fuera de ella, en España entera, haya de ser de hendísima preocupación y de expectación creciente.

Todos sabéis como se ha desarrollado al pleiteo de los ferroviarios de la Red Catalana. Quince días ha que telegramas y correspondencias no tratan a diario otro tema. Que hay justicia en el fondo de la reclamación de los obreros es indudable. El personal ferroviario, en general, está mal pagado y abrumado de labor. Y esta justicia de su pleiteo, alcanza también en el litigio, a la sociedad entera, pues toda ella usa de los servicios que aquellos modestísimos obreros prestan; y pues mal cobrados y mal pagados expuestos están en todo momento, a producir accidentes desgraciados, de los cuales todos podemos resultar víctimas, sin que de ellos tengan responsabilidad por las condiciones en que trabajan.

De ahí, pues, de la justicia que en el fondo informa su causa, que el señor Obispo y el Cabildo Catedral, la «Acción Social y Popular», y otros elementales sociales, la hayan mirado con tanta simpatía y en favor de ellos interviendo cerca de la Superintendencia. De ahí, también, que el público, la masa general de opinión pública, miré con simpatía las demandas de los ferroviarios.

Ven con la misma simpatía el movimiento de acción realizado por aquellos? ¡Ah! eso es cosa muy distinta. La oportunidad del momento de una parte, el tratarse de servicios públicos, que a todos afectan de otra; y por último el producir una perturbación en donde estamos hemos padecido y solamente de muy poco tiempo a esta parte, comenzamos a reanudar nuestro desarrollo

urbano, industrial y mercantil, hacen divergir las opiniones en cuanto al dicho extremo se refiere.

Además sabemos todos los barceloneses, por desgracia nuestra, que es esta ciudad centro, y aún antró, expresando lo más gráficamente, de elementos anárquicos y libertarios, que aprovechan todas las circunstancias y todos los momentos para desarrollar su labor insidiosa y sediciosa. Y esto constituye un gravísimo peligro, pues a la vez que puede desvirtuar el carácter eminentemente societario y justo del movimiento, puede también producir disturbios de naturaleza que tengamos que lamentar todos y cada uno de nosotros y con nosotros los propios huelguistas ferroviarios.

Por hoy nada mas puedo decirlos. Se ha abierto en Barcelona un gravísimo interrogante. Cuando, como y donde se cerrará, solo Dios lo sabe.

PASCUAL DE ZULUETA.

INFORMACION DE VITORIA

Bando del Gobernador

El Gobernador civil de Alava ha publicado un bando, que reproduce el «Boletín Oficial» extraordinario correspondiente al día 2 del actual, y que dice textualmente:

«Don Salvador Aragón y Barrón, gobernador civil de esta Provincia.

Dadas las actuales circunstancias y por orden Superior:

Hago saber: Primero.—Que para conocimiento general y a fin de que por todos se recuerden y tengan presentes, a continuación se publican los artículos de la vigente Ley de Policía de Ferrocarriles promulgada en 23 de Noviembre de 1877, que determinan las sanciones legales en que incurrirían los que ejecutaren actos contrarios a la seguridad de las personas, del tráfico y del normal funcionamiento en las vías férreas.

Segundo.—Que por el presente, en cargo a las Autoridades, Agentes de Autoridad y fuerza pendiente de la mia, que con el mayor celo vigilen la observancia de los preceptos que, se copian, deteniendo y entregando a los Tribunales, a los contraventores de los mismos.

Tercero.—Que me hallo dispuesto a obrar con todo rigor, al reprimir cualquier intento de alterar el orden público por deber propio de mi cargo y por respeto a los intereses y derechos de las personas y entidades que desenvuelven sus legítimas actividades al amparo del orden, confiando en que la sensatez y cordura de los cultos habitantes de esta provincia me evitará el ingrato empleo de medidas extremas.

Vitoria 2 de Octubre de 1912.—Salvador Aragón y Barrón.

Artículos de la Ley de 23 de noviembre de 1877, que se citan.

Artículo 16. El que voluntariamente destruya ó descomponga la vía de hierro, ponga obstáculos en ella que impidan el libre tránsito ó puedan producir un descarrilamiento, será castigado con la pena de prisión correccional. En el caso de que se verifique descarrilamiento, la pena será de prisión.

Art. 17. En los casos de causarse la destrucción ó descomposición en rebelión ó sedición, sino apareciesen los

autores del delito incurrirán en la pena impuesta en el artículo anterior los promovedores y caudillos principales de la sedición ó rebelión.

Art. 18. Lo dispuesto en el artículo anterior se entenderá sin perjuicio de la responsabilidad civil ó criminal en que puedan incurrir los delinquentes por los delitos de homicidio, heridas y daños de todas clases, que puedan resultar y por los de rebelión y sedición.

Art. 19. En la concurrencia de dos ó más penas, los jueces ó Tribunales impondrán la mayor en su grado máximo.

Art. 20. A los que amenacen con la perpetración de un delito de los comprendidos en los artículos 16 y 17, se les castigará con las penas prescritas en el artículo 507 del Código penal, observando la escala en él establecida, pero imponiendo siempre las penas en el grado máximo y cuando esté señalado el grado máximo, la inmediatamente superior en su grado mínimo.

Art. 21. El que por ignorancia, imprudencia, descuido ó falta de cumplimiento de las leyes y reglamentos de la administración causase en el ferrocarril ó sus dependencias un mal que ocasionase perjuicio a las personas ó a las cosas, será castigado con arreglo al artículo 581 del Código penal, como reo de imprudencia temeraria.

Art. 22. Con las mismas penas serán castigados los maquinistas, conductores, guardafrenos, jefes de Estación, telegrafistas y demás dependientes encargados del servicio y vigilancia de la vía que abandonen el puesto durante su servicio respectivo. Mas si resultare algún perjuicio a las personas ó a las cosas, serán castigados con las penas de prisión correccional a prisión menor.

Art. 23. Los que resistan a los empleados de los caminos de hierro en el ejercicio de sus funciones, serán castigados con las penas que el Código penal impone a la autoridad.

Ese bando será comunicado hoy a todos los pueblos de la provincia.

ALGANCE DE LA MANANA

La huelga ferroviaria sigue siendo el tema de todas las conversaciones del día.

El señor Barroso hablando con los periodistas les relató lo que ha sucedido en algunas estaciones de las líneas férreas.

Se presentó un capitán y un sargento de ingenieros del Ejército, llamando a los individuos pertenecientes al batallón de Ferrocarriles.

Díoseles lectura de las ordenanzas militares, haciéndoles saber que desde entonces debían de ser considerados como particulares, quedando sujetos al fuero de guerra.

Los soldados oyeron con respecto las indicaciones del capitán, colocándose en el brazo derecho una cinta con los colores nacionales.

Se ha recibido en el ministerio de Gobernación un telegrama del director de las minas de Almadén, asegurando al ministro que puede contar con el personal de explotación en caso de huelga general.

A cargo de los ingenieros mecánicos

se ha dejado el adiestro del personal sustituto, caso de huelga, en el manejo de los locomotores, agujas, etc.

Los interventores y empleados de oficinas practican también en los aparatos telegráficos para hacerse cargo del servicio de comunicaciones.

El ministro de la Guerra ha reclamado que sin pérdida de tiempo se envíen las estadísticas que se hacen con la filiación de cada empleado, cupo militar a que pertenecen y profesión dentro del ramo.

Hablando los reporteros con Barrios les ha manifestado que es falso que el comité trate de eludir la responsabilidad que pueda corresponderle en la huelga ferroviaria.

También negó que pensase en dimitir su cargo, creyendo que no hay razón ni motivo para ello.

Mañana a las doce de la noche se cumplen los días para plantear la huelga en las líneas de Zaragoza y Alicante.

En los centros militares de Madrid se habla de la posibilidad de que el gobierno llame a filas a la segunda reserva en caso de que la huelga perdura.

Los ferroviarios que están en la segunda reserva y llamados a filas para que presten sus servicios sumarán más de 7.000.

Entre ellos se encuentra Pedro Ribalta. Se juzga que por el real decreto de hoy, el gobierno podrá disponer de más de 14.000 hombres que puedan consagrarse al servicio.

El señor Canalejas facilitó una nota oficiosa a la prensa, en la que se relata el desarrollo de la huelga, con objeto de que no se difundan falsas interpretaciones relativas a la actitud del gobierno.

Dice en dicha nota que la sección catalana hizo la huelga sin existir negativas por parte de las empresas, ni demora por parte del gobierno.

Añade que a la hora presente se ignora lo que piden los obreros. Aquí—dice el señor Canalejas—escuchése amenazas para la paralización del tráfico en la nación y quieren que el gobierno se cruce de brazos.

El gobierno se limitará a mantener el derecho escrito, a hacer cumplir la ley. Pedro Ribalta ha hecho importantes declaraciones.

Dice que a sus compañeros de Zaragoza les ha manifestado que vayan a la huelga con 6 sin brazaletes (refiriéndose a aquellos que están sometidos al fuero de guerra).

Añade que la opción huelga ya sabrán aprovechar la locura que les ha dado el señor Canalejas.

Afirma que si ha aconsejado a los obreros que vayan a la huelga con 6 sin brazaletes ha sido porque no van a fusilar a todos.

En Zaragoza desde hoy prestarán servicio más de 600 ferroviarios reservistas. En Miranda, Pontevedra, Málaga y otras provincias se ha acordado el paro para el día 8.

El Rey ha firmado el decreto convocando a las Cortes para el día 14. En las esquinas han aparecido unos pasquines incitando a la disciplina.

La edición de «España Nueva» ha sido denunciada por su artículo de fondo.

De Ciudad-Real se ha telegrafado al Gobierno haciéndole saber que los jefes de la línea ferrer y muchos empleados se han declarado contrarios al paro.

POR TELÉFONO 340 tarde. No recibe. El Presidente del Consejo no ha recibido esta mañana a los periodistas.

Lo que dice Barroso. A la hora de costumbre recibí a los periodistas en su despacho oficial, el ministro de la Gobernación señor Barroso.

Ya sabrán ustedes—comenzó diciendo—que el día 14 del actual se reanuda la labor en las Cámaras.

Siguió hablando del conflicto ferroviario y dijo: Hasta aquí el gobierno ha permanecido callado, a la expectativa de cuanto ocurriese, evitando todo atropello, en suma, garantizando el orden público.

Cuando se abran las Cortes hablará el gobierno y se pondrán las cosas en su debido lugar.

Se ocupó después el señor Barroso de los comentarios que hacen algunos periódicos a la Ley de reclutamiento, con motivo de la concentración de fuerzas.

Dijo que le sorprende la extrañeza que hacen los periódicos de tales disposiciones, porque esa Ley al discutirse en las Cortes, fué una de las más manoseadas.

Añadió que son muchos los reclusos que se han alegrado del llamamiento a filas, y esto nada le extraña, pues él les asegura la estabilidad en los puestos que desempeñen.

Tampoco es cierto que el gobierno apoye solo a determinados elementos del actual conflicto ferroviario.

El gobierno—dijo—solo se preocupa de hacer cumplir la ley, apoyando a la que tiene de su mano, sin preocuparse si es blanco ó es negro.

Y dicho esto despidió de los periodistas al señor Barroso.

Disposición aplazada. Apesar de haber anunciado el llamamiento a filas de los individuos que constituyen la segunda reserva, esta disposición ha sido aplazada hasta verbal sea el verdadero giro que toma el conflicto ferroviario.

Más regularidad. Los servicios de trenes han comenzado a hacerse con más regularidad, aunque siempre con grandes retrasos.

Dice Gasset. El exministro de Fomento señor Gasset hace hoy declaraciones en un periódico de la tarde, respecto al problema ferroviario.

Noticia desmentida. El ministro de Hacienda ha dicho que no es cierto que tenga propósitos de nombrar interventores de impuestos en las Estaciones cabezas de partido, como así lo han insinuado algunos periódicos.

Los carneceros en huelga. Telegramas recibidos de Murcia dan cuenta que se han declarado en huelga los carneceros en aquella capital.

Por tal circunstancia se ha carecido hoy en Murcia de carne.

El matadero ha sido custodiado por fuerzas de la benemerita.

Las autoridades hacen gestiones para solucionar el conflicto.

EN BILBAO Un bando del gobernador.—Ofreciendo los servicios.—Los que llevan el brazaletes rojo.—En caso de huelga.

En todas las estaciones de las distintas líneas que hay en esta capital se han colocado varios anuncios con el bando del gobernador civil, cuyo párrafo esencial es el siguiente:

Se anuncia al público, que, con motivo de la huelga ferroviaria, serán entregados a los tribunales de justicia todos los que infrinjan alguno de los artículos del 16 al 23 de la Ley de Policía de ferrocarriles.

A continuación se insertan en el bando lo que disponen los mencionados artículos.

Al gobernador civil señor Novella le han visitado hoy varios señores, 6 técnicos en el ramo de ferrocarriles, ofreciéndose incondicionalmente al Gobierno para prestar servicios si se declarase el paro general en los ferrocarriles.

El representante de una casa Naviera ha hecho idéntico ofrecimiento de personal de máquinas.

De todos los ofrecimientos ha tomado buena nota el Gobernador.

A los soldados de ferrocarriles, llamados a filas son motivo de la última concentración se los va poniendo en el brazo izquierdo un brazaletes rojo.

Por las calles se han visto bastantes brazaletes rojos.

Han circulado rumores de que en el caso de que se llegue a la huelga general, vendrán tropas a Bilbao de Vitoria y Burgos para prestar servicios de vigilancia.

EN BARCELONA Tranquilidad por el momento.—Más regularidad en los servicios. Los trenes de mercancías.

En la ciudad condal no ha ocurrido nada extraordinario, con motivo de la huelga ferroviaria.

En las estaciones continúa observándose mucha vigilancia.

Hoy han circulado los trenes con mucha más regularidad.

Las mercancías que hace días se encontraban amontonadas, ha comenzado ya a dárseles salida.

Al hacer el envío de las mercancías se tiene en cuenta para despachar aquellas que constituyen las primeras materias para trabajar en diferentes centros fabriles de la región.

Metamorfosis No hay nada comparable a las Píldoras Pink para metamorfosarse a un enfermo y hacer de un ser languideciente, deprimido, una persona bien despierta y vigorosa. La metamorfosis se verifica a veces con tanta rapidez que tiene caracteres de prodigio, de tal modo que usando de una figura de dición suele decirse que las Píldoras Pink quitan la enfermedad como con la mano.

Don Alberto Aldama, que vive en Barcelona, calle de Montaner n.º 79, 4.º, traza la siguiente carta y de expresivo modo las diferentes fases de la metamorfosis efectuada en él por las Píldoras Pink. Dice así:

«Impercedero será mi agradecimiento a las Píldoras Pink por haberme curado de la anemia. Bastaba verme para comprender que estaba minado por la anemia: pálido, enflaquecido, los ojos tristes, los carrillos hundidos, no se me quitaba el cansancio. Además, de tal modo estaba atormentado por los dolores de cabeza que llegué a verme imposibilitado de continuar mis estudios. En vano traté de restablecer por medio de diversas reconstituyentes. Entonces me decidí a tomar las Píldoras Pink. Desde que comencé a tomarlas me hicieron mucho beneficio: desde luego me restituyeron el apetite que ya tenía perdido por completo; después empezó a disminuir la intensidad de los dolores de cabeza que se me fueron espaciando; en fin, poco a poco he recuperado fuerzas y buen semblante. Las Píldoras Pink me han restablecido por completo, de tal modo cambiada que todos mis amigos me felicitan por mi curación, sin necesidad de participársela; no tenían más que verme.»

Nunca se llamará demasadamente la atención acerca de la propiedad que las Píldoras Pink tienen, de dar sangre en cada dosis, de purificar la sangre y de tonificar el sistema nervioso. Estas diversas propiedades hacen de las Píldoras Pink el medicamento indispensable para combatir todo género de malestar ocasionado por la pobreza de sangre ó la debilidad del sistema nervioso. Como dan sangre en cada dosis las Píldoras Pink estimulan el funcionamiento de todos los órganos, dan fuerzas y apetito. Al tonificar los nervios median el desgaste del sistema nervioso.

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis, neurastenia, debilidad general, dolores, nevralgia, reumatismo, debilidad nerviosa, jaquecas, neuralgia, cistitis.

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

Francía en Marruecos POR TELÉFONO 340 tarde. El sultán en Mequinez.

Dicen de Casablanca que ha llegado a Mequinez el sultán Moulay-Youssef siendo recibido por todo el pueblo que acudió al sultán con entusiasmo.

Las tropas formaron a su paso rindiendo honores.

Al sultán acompañaba brillante escolta de caballería.

La situación general. Ha llegado a Marrakech el general Lyautéy.

Se confirma la noticia de que el pretendiente El Hiba comienza a agitar la región del Sons, consiguiendo reunir varios contingentes de alguna importancia.

Algunas tribus se han negado a acudir al llamamiento, rogando al Glaoui que intervinga en su favor.

El general Lyautéy, temiendo un ataque de dicho pretendiente ha tomado algunas precauciones.

ECOS DE VIZCAIA

En el Gen'ro Conservador. M. nana tendrá lugar en el Círculo Conservador la subasta de los objetos que quedarán sobrantes de la tómbola, últimamente celebrada a beneficio de las víctimas del Canfáblico.

Para esta suscripción ha recibido el Gobernador civil 7.003 pesetas remitidas por el comandante de la Marina del puerto de Gijón.

El total de lo recaudado por el Gobernador civil asciende a la suma de 82470 pesetas.

Los Procuradores. Una comisión de Procuradores han presentado en la Diputación Provincial una solicitud pidiendo la supresión del impuesto del timbre provincial.

Acompañan a la solicitud las adhesiones recibidas.

El tiempo. Sigue bueno, aunque un poco fresco.

Un descarrilamiento

NUMEROSOS HERIDOS—Grandes pérdidas materiales. Dicen de Burdeos que en la línea de Tarbes a Bordeaux ha ocurrido un grave descarrilamiento de un tren rápido, compuesto de vagones de varias clases y de un coche restaurant.

El accidente se produjo marchando el convoy a una velocidad de 85 kilómetros por hora.

Los tres últimos vagones descarrilaron, se ignoran porque causa, cayendo por una pendiente próxima a la vía.

La locomotora y uno de los vagones continuaron su marcha, sin darse cuenta hasta llegar a la estación más próxima.

Conocido el hecho se organizó una ambulancia de socorro, marchando al lugar del suceso y encontrando más de cuarenta heridos, la mayoría leves, que fueron transportados enseguida a su destino.

El que el accidente no haya tenido más importancia se debe a la solidez de los vagones, pues de otro modo se hubiesen hecho astillas, ocasionando graves daños.

Se ha abierto una información para averiguar las causas del accidente.

SOCIEDAD

Los que viajan. Esta mañana han marchado a Palencia el Marqués de Villagodio y don Joaquín Belsolá, en el automóvil del primero.

A la Mancha marchó anoche don Enrique Celaya.

Ha salido para Madrid el hijo de nuestro apreciable amigo don Adolfo Zuleta.

Con objeto de continuar sus estudios en la universidad de Valladolid ha salido nuestro querido amigo don Luis Díaz Pardo.

De San Sebastián ha regresado don Teodoro Iradier.

A ido a la capital de España don Enrique Ugueren.

Al mismo punto ha marchado don Alejandro Gracía.

Con dirección a Logroño han salido las señoritas Nati y Felisa Valés.

Ha marchado a Zaragoza don Baltasar Hernández.

A Valladolid ha ido el empresario de Parisiana don Eugenio García.

Para Miranda ha salido el comerciante de esta localidad don Félix Miñón.

Con objeto de embarcar para Buenos Aires han salido con dirección a Barcelona don Rufino Campo y señora.

Los que se casan. Esta madrugada, a las tres se casan se han unido en disoluble lazo en la parroquia de Santa María de Logroño, la virtuosa señorita Parrales, con don Saiz de Santamaría y nuestro compañero en la prensa don Simón Daniel Garrastachu, redactor jefe del «Diario de la Rioja».

La unión ha sido bendecida por el primo del novio don Germán Ruiz de la Cuesta, abad de la C. ruña.

Después del enlace que se celebró en familia, novios é invitados se han trasladado al domicilio de la novia en el que la madre de ésta doña Manuela García Terán de la Cuesta, les ha obsequiado con un del cado desayuno.

Los novios han salido para Zaragoza donde pasarán la luna de miel que les deseamos sea eterna.

La situación general. Ha llegado a Marrakech el general Lyautéy.

Se confirma la noticia de que el pretendiente El Hiba comienza a agitar la región del Sons, consiguiendo reunir varios contingentes de alguna importancia.

Algunas tribus se han negado a acudir al llamamiento, rogando al Glaoui que intervinga en su favor.

LA GUERRA EN ORIENTE

Retitudo de Turquía.—Declaraciones de un ministro búlgaro.—Entusiasmo en Servia.—La actitud de Austria.—Intervención de las potencias.

Comunican de Constantinopla que los habitantes de varias provincias se han presentado voluntarios en vista de los rumores de una guerra inminente con los demás estados bálticos.

Hay gran entusiasmo. Por todas partes se hacen manifestaciones en favor de la guerra. Las listas de voluntarios aumentan considerablemente.

El ministro de Hacienda en Constantinopla ha ordenado el reintegro al tesoro de algunos valores.

Dicese que esta operación dará al Estado quinientas mil libras esterlinas por mes.

Un ministro del gabinete búlgaro ha manifestado que la prensa extranjera puede hacer un gran servicio a la humanidad, exponiendo la verdadera causa de su actitud.

Todos los miembros del gabinete búlgaro—ha agregado—son partidarios de la paz, pero las provocaciones continuadas de los turcos nos obligan a tomar esta actitud ya que las potencias europeas no se ocupan de hacerles cumplir con su deber.

En Servia la capital entera es partidaria de la guerra, oyéndose gritos continuados de «Viva el ejército», «Guerra a la Turquía», cantos patrióticos, y músicas militares.

En el gran campo de maniobras de Trakiste ha tenido lugar la concentración de los reservistas del departamento de Belgrado, no faltando un solo soldado al llamamiento.

Se han desarrolado algunas escenas emocionantes entre estos y sus familias.

Las damas de la alta sociedad, los estudiantes de la Universidad y la mayoría del pueblo, se han ofrecido como voluntarios para la cruz roja.

El entusiasmo es grandísimo.

De Viena comunican que Austria no movilizará su ejército y que todo cuanto se ha dicho sobre esto es falso.

Únicamente se retardarán efectivos los regimientos que se encuentran en la parte del sur.

De Milán participan que aunque los informes oficiales dicen que Austria no movilizará sus tropas, se sabe que se han dado órdenes para la organización del tercer cuerpo de ejército.

Los telegramas que se reciben de Berlín anuncian que en los círculos militares se dice que el ejército austriaco impedirá todo ataque de la armada servia, y que no se retardará por las medidas tomadas por Rusia.

En Atenas el pueblo confía en el gobierno, considerando su energía como una necesidad patriótica.

La movilización continúa activamente. Los vapores trasatlánticos han sido puestos a disposición del gobierno.

Los telegramas que se reciben a última hora, dan cuenta de que la situación se agrava.

A fin de la presente semana ó principios de la próxima, mandarán los citados aliados su ultimatum a la Turquía.

En San Petersburgo se dice que toda intervención de las potencias será vana, por considerar la guerra inminente.

En Constantinopla se ha celebrado un consejo de ministros que ha durado cinco horas tratándose solamente de los preparativos militares.

En Bulgaria y Servia han suspendido la circulación de trenes para Turquía.

Algunos viajeros, últimamente llegados a este último estado manifiestan haber oído tiros al pasar por la frontera de Mustapha Pacha.

Cóese inútil la intervención de las potencias.

NOTICIAS

Hay se ha producido un conato de incendio en una cuadra de la calle de la Pintorería, debido a que una sirvienta de la casa bajara a dicha cuadra con oserillas, prendiéndose fuego alguna cantidad de paja, quedando sofocado al poco rato con la intervención de guardia municipal que prestaba servicio en aquella calle.

Farmacia de Bulnes.—Plaza de la Virgen Blanca, 10.—Productos químicos y medicamentos purísimos de las marcas más acreditadas.—Especialidades de las más modernas.—Aguas minero medicinales de todas clases.—Ortopedia algodonada, gases é instrumentos de cirugía.—Sueros medicinales.—Ampollas de todas clases para inyecciones hipodérmicas.—Análisis de orina.

—Pídase Sal Vichy Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pasillas Vichy-Etat, en su envases de origen. Rehúese toda imitación.

Ayer a las siete y media de la tarde fueron detenidos por la guardia municipal varios individuos por mendigar en la calle de la Estación.

En la Compañía de Maderas.—Elizab. Oñeas y familia: Muelle de Chuvruces. Teléfono local: Calle Buenos Aires n.º 1.

Ayer fué curado en el Hospital civil un sujeto llamado Cornejo Unzueto, que tuvo la desgracia de que un buey de su propiedad le pisara en el pie derecho ocasionándole una herida.

Después de curado en dicho benéfico establecimiento pasó para su domicilio del pueblo de Luco.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotalladas: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (rñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

Ayer se inició un pequeño incendio en la chimenea de la casa número 33 de la calle de Francia que con solo la intervención de algunos vecinos quedó sofocado a los pocos momentos de producirse.

Hoy a las tres y media de la tarde ha pasado por la estación de Vitoria, un tren militar especial, conduciendo algunas fuerzas al mando de un capitán.

El objeto de este tren, es el visitar las estaciones con el fin de poner el brazaletes rojo, distintivo acordado, a todos aquellos obreros ferroviarios, sujetos al ramo de guerra que han de prestar el servicio que les corresponda en el momento que así se les ordene.

Los Grains de Vals, laxantes; purgantes y depurativos, curan el estreñimiento y evitan las enfermedades intestinales. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacia.

Hemos recibido un ejemplar de la memoria anual de las obras de la nueva catedral redactada por los arquitectos Directores don Javier Laque y don Julián Aproz.

Agradecemos el envío y prometemos ocuparnos de las materias que abarca, otro día.

Los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos, regulan admirablemente el funcionamiento hepático y gastro-intestinal. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Por disposición de la Junta directiva de este Centro de vacunación y revacunación de la provincia de Alava y de acuerdo con las autoridades locales, se procederá a la inoculación de la vacuna animal *Cervus* los lunes y martes próximos y hora de las tres de la tarde, en uno de los locales de la Casa-palacio de la Excelentísima Diputación de esta provincia.

Lo recaudado en concepto de arbitrios del día 1 del actual es el siguiente. Alhóndiga 198432 pesetas; Matadero 60325; Fielatos 66670; Oficina de arbitrios y otras dependencias 2005. Total 327477.

En dicho día se sacrificaron en el matadero las siguientes reses: 6 bueyes, 5 terneros, 11 carneros, 7 ovejas y 26 cerdos.

En el Registro Civil se han hecho hoy las siguientes inscripciones: Nacimientos: r varones y 0 hembras.

EL FERINOL, cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

Sociedad Hidroeléctrica Iberica Pago de dividendo. Por acuerdo de este Consejo de Administración y á cuenta de los beneficios del presente ejercicio, desde el día 20 del actual, se procederá al pago de un dividendo activo de 2% por 100, ó sean 10 pesetas por acción, libre de impuestos, contra cupón número 13, en Bilbao por el Banco de Vizcaya y en caso de los señores Aldama y C.ª (Alcalá, 25) Madrid.

Bilbao 3 Octubre 1912.—El Secretario, F. Isla. 2-1

Modista de sombreros María Egües, participa a su distinguida clientela que de regreso de París se detendrá en esta durante cuatro días con una hermosa colección de sombreros. Se hospedarán en el Hotel Quintanilla, habitación número 11 desde mañana día 4. 3-1

Piano de manubrio Se vende uno en buen uso. Darán razón Sur 18 1.ª derecha. 352 | 8-1

RAYOS X MOLET MÉDICO Radioscopia 2 Plus. Radiografía 5 Plus.

Gabinete Dentista de J. R. Jauregui Barreras 18-1.º

Ramón de Landazábal Oculista Ayudante del Doctor Marquet en la Clínica del Real Hospital del Buen Suceso. Horas de consulta de 11 á 1 y de 3 á 5. Pobres de 10 á 11. San Antonio 15-1.º

Bolsa del trabajo del Centro de Obreros Católicos de Vitoria Se ofrece un peón. Informes y antecedentes, de ocho á nueve de la noche, Cerros bajas 11.

Bolsa Madrid VALORES COTIZADOS Cotización del día

Interior 4 por 100 al contado 84.30
Idem 4 por 100 fin de mes 84.81
Amortizable 5 por 100. 101.95
Idem 4 por 100. 94.60
Acciones Banco España. 448.00
Idem Compañía Arrendataria de Tabacos. 000.00
Idem Sociedad General Anarcara Española preferentes. 43.25
Idem, idem, ordinarias. 00.00
Acciones Banco Español del Río la Plata. 463.50
Banco Centro de Méjico. 000.00
Nortes. 000.00
Cambio sobre París cheque (dato sobre Londres cheque 105.75
Obligaciones Anarcara. 28.71
00.00

Ha sido designado el ministro de Gracia y Justicia señor Arias Miranda para presidir la veada parlamentaria que tendrá lugar con motivo de las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

Esta presidencia le fué ofrecida al señor Moret, pero éste renunció tal honor.

La «Gaceta». El periódico oficial publica hoy las siguientes disposiciones, anunciando la repertura de las Cortes para el día 14 del actual.

Comunado las penas impuestas por los tribunales especiales de Cuba y Puerto Rico.

Autorizando al ministro de Marina para adquirir torpederos de la casa Berliner.

Concediendo la cruz de San Herlander menegido de primera clase al capitán don Salvador García.

ULTIMA HORA

Movimiento de trenes. Hoy ha habido en Barcelona el mismo movimiento de trenes que en días más regulares.

El primer tren que salió fué el de San Juan de las Abadesas con 145 viajeros.

A continuación salió el correo de Manresa con 56 personas.

Más tarde se dió salida al correo de Zaragoza con 22 viajeros, conduciendo el mixto de la mencionada ciudad con 63 y el de Manresa con 183 viajeros.

El de Manresa con 154 llegando también un tren de mercancías de Zaragoza conduciendo gran cantidad de ganado y otros artículos de consumo.

Una conferencia. A la una de la tarde de hoy han celebrado una conferencia con el jefe de la compañía M. Z. A. varios oficiales del ejército con objeto de tratar de la incorporación a filas de los obreros ferroviarios sujetos al fuero de guerra y que han de prestar el servicio que les corresponda con arreglo a la nueva ley de reclutamiento.

Movimiento en la estación de Francia. En la estación de Francia se ha notado hoy más movimiento que en días anteriores haciéndose el servicio con completa regularidad.

Salieron varios trenes entre ellos uno para el Empalme con 50 viajeros y el de Francia con 250 personas.

Este iba conducido por un maquinista de la compañía que como el anterior se negó a secundar el paro.

También salieron los trenes de Madrid y Zaragoza, el primero con 270 personas y el segundo con 312 de ellas 14 soldados reservistas, que van á incorporarse á su destino.

A dicha estación de Francia llegaron trenes de Molins del Rey con escaros viajeros y el de Zaragoza con 270 personas.

El apeadero de Gracia. Hoy se ha abierto al público por primera vez desde que se declaró la huelga, el apeadero de Gracia, custodiado por fuerzas del ejército.

Se desea tomar en alquiler casita con jardín, en sitio bastante céntrico. Informes en este periódico 10-1

Agua y polvos de la Belleza Marca J. T.

Prodnos de Tocador que por sus maravillosos resultados se han hecho indispensables y de fama universal.

Ganarios Se venden los de canto, timbre y flauta. Mercado 5, tienda. 8-1

CREMA PARISIEN Unico dentífico con el que se logra hermosa y blanca dentadura y pureza del aliento.

Depositorio en VITORIA don R. Arámburu Agentes Generales: SRES. PEREZ MARTIN Y C. ALCALA 9, MADRID.

Sucesor de E. Bossi-Barcelona

La más importante fábrica en España de Sellos Caucho.—Grabados.—Piscas y Bolillos, Numeradores, Fechadores, Paquinadores, Perforadoras, Marcadores Americanos, Imprentillas de caucho, Tampones, Prensas y todo lo concerniente al ramo en calidad y precios sin competencia.



PIANOS VENTA Y ALQUILER CASA GARCIA Florida, 34

Clorosis Anemia Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose despues de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud.

Única casa especial en España de Maquinarias Agrícolas perfeccionadas Alberto Ahles y C.ª Félix Schlayer.-Sucesor Madrid Representante exclusivo en Alava VIUDA DE C. GAMARRA Francia 12 y 15 VITORIA

Atados y sembradoras Rud-Sak Segadoras guadañadoras Deering Ideal Trilladoras y Locomóviles Rustón Proctor & C.ª de Lincoln



Turbinas, Redetes y Maquinaria completa para la Molinería Sierras de cinta y circulares, Barrenos y Toupis para los Ebanistas y Carpinteros

NOTA. La Casa Alberto Ahles y C.ª recomienda a todos sus clientes que tanto en las reparaciones como en el cuidado de sus máquinas no les olviden a su Representante que es el único que dispone de las verdaderas piezas de recambio que correspondan a las máquinas y además con ello gastan y aseguran de esta forma el mejor resultado en las reparaciones y cuidados que las mismas necesitan

Se vende un ternero de raza suiza propio para semental. Informarán en esta imprenta. 2-1

Huéspedes Familias ó señores estables, sitio céntrico, comiendo ó no por su cuenta, esmerado servicio y limpieza. Razón en este periódico.

LA GARDENIA MERCERIA 8-Estación-8

Participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha recibido un bien surtido de PIELES, en diferentes clases y modelos a precios muy económicos, para la estación de invierno.

Lecciones particulares de Taquigrafía y Reforma de letra FRANCISCO GATELL

Se compromete en tres ó cuatro meses a enseñar el mejor sistema de Taquigrafía. A pesar de sus muchas aplicaciones escasean los Taquigrafos y esta asignatura conociendo mediamente el idioma forma por sí solo un medio de vivir.

Reforma de letra en seis ó siete semanas, enseñándose además el tipo de letra redondilla y de adorno Calle del Sur 34-1.ª derecha.

Para las canas Ultima perfección. Aceite Vegetal Mexicano. Unica tintura en el mundo que se usa con las mismas manos como cualquier otro "Aceite de tocador".

Con su uso los cabellos negros adquirirán su color; los rubios, rubios, y los castaños, castaños; y aunque se use muchos años los cabellos sostendrán sin alteración alguna, su primitivo color, garantizando que por su naturalidad y brillantez, nadie podrá conocer que es tén teñido. Premiado con Gran Prix, Cruces y medallas de Oro.

No fatiga el Estómago, No ennegrece los Dientes, No restringe nunca.

Este Ferruginoso es enteramente asimilable.

DEPURADO POR EL AUTOR EN 1881. CURA: ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD

Venta al por Mayor: 13, Rue de Polsey, PARIS DEPOSITARIOS: BASCANS y SALINAS 411, Claris, BARCELONA.

De venta en Vitoria en la farmacia de Arámburu, Estación 2.

Se necesita Un pulidor para pulir hierro y un aprendiz ó aprovechante. 251 Informes don Eulogio Ibañez, Rioja 9.

Comisionista Importante y acreditada casa de Madrid, desea comisionista con práctica y garantías, que lleve algún tiempo establecido en Vitoria para trabajar en toda esta provincia negocio seguro, probado, permanente y compatible con otros. Escribid con referencias a Aparato de Correos, número 447, Sección P. Madrid.

Basilisa Lopez Sombrerera San Antonio 30, en Presnuelo 345 | 30-4

Sastra y Oficial de sastrería. Se necesita. Darán razón en este periódico. 344 | 4-4

CARPINTERO Hace falta oficial carpintero para ruedas de carruajes en el taller de José Antonio Arceña, en Azeitia (Guipúzcoa). Dirigirse a él. 304 | 8-4

Nueva caldereria DE Fernandez de Retana Hermanos Antiguos operarios de la casa Martinez de Alegria y de los señores Acedo y Compañía

Construcción de toda clase de calderas y batería de cocina para Asilos, Hospitales, Manicomios, Conventos, Seminarios, Correccionales, Fondas, Cuarteles, Ferreterías, etc.

Se arregla y estaña toda clase de batería de cocina y objetos de chapá de hierro, acero, cobre, latón, etc. precios económicos. CALLE DEL ABREVEDERO.-VITORIA

Se arrienda local espacioso propio para taller ó garage. Florida 9.

Por ausentarse su dueño se desea vender un JUEGO DE COMEDOR ESTILO INGLÉS. Informes en este periódico. 281 15-12

MAQUINAS DE ESCRIBIR Accesorios Larramendi Hijos, Estación 2

Coche para Aranzazu El sábado día 5 del corriente saldrá coche al Santuario de Aranzazu. Se admiten asientos calle de Oriente número 3. 3-3

Muestró en el Pueblo de Araya Por renuncia de la que la desempeñaba se halla vacante la escuela particular de párvulos del pueblo de Araya con el sueldo anual de quinientas pesetas que se pagarán por trimestres venientes.

Los que aspiren a dicha plaza presentarán sus solicitudes debidamente documentadas en el plazo de quince días al señor Alcalde de Barrio del citado pueblo de Araya.

Araya 3 Octubre de 1912.—El Alcalde de Barrio, N. Alejo Landá. 34 | 4-3

IRRES MAYOR Y DIARIO Se venden por mitad ó su valor HERALDO 15-12

Todo encarece sola la HARINA Lacteada NESTLÉ, el mejor alimento para niños de baja edad, no cambia de precio y queda al alcance de todos los bolsillos.

Una muestra se manda gratuitamente sobre pedido por la casa del Sr. D. MIGUEL RUIZ BARRETO á SEVILLA, Apartado de Correos, 70.

Retuerto y Rodriguez Oculista del Hospicio y Asilo ::: Gratis á los pobres ::: POSTAS 30, 2.º

Aceites refinados de Alcañiz MARCA CRUZ ROJA De venta en los principales comercios de comestibles.

LAMPARAS IRROMPIBLES Larramendi Hijos, Estación, 2.

Banco de Vitoria CAPITAL 2.000.000 DE PESETAS

Apertura de cuentas corrientes á la vista y ahorro á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Ordenes de Bolinas para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres etc. Negociación de Francos, libras marcos á las mejores precios.

Descontos, giros y negociaciones de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales ó industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

VENTA de la casa números 107 y 109 de la calle Correría.—Informará el procurador y Corredor de Comercio señor Usatorre, Cadená y Eleta n.º 12. 268

BARAJUAN Practicante-Callista Estación 29-1.º SANVICENTE 10-10-12

ENCENDEDORES-PIEDRAS Mechas Larramendi Hijos, Estación, 2

Oficial de Sastre Se necesita uno que sepa desempeñar su cargo á obligación. En Miranda de Ebro calle de San Juan n.º 30, casa de Francisco Enaño puede tratar quien lo desee. 265

Banco de Vitoria CAJA DE AHORROS En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros en la que se admiten imposiciones de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de tres por ciento anual.

Este servicio se prestará todos los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.

Gabinete Eléctrico de Massage Tratamiento especial para el reumatismo, obesidad, enfermedades del estómago, estreñimiento, parálisis y neuralgias.

Massage manual vibratorio eléctrico. —Massage aplicado á la belleza. —Depilación eléctrica, éxito seguro. SERVICIO A DOMICILIO ESTACION 29, 1.º

De Vitoria á Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Automóviles á Bilbao Salidas de Vitoria á las 8 mañana y 16'15 tarde.

Salidas de Bilbao á las 5'40 mañana y 15 tarde. Llegadas á Vitoria á las 9'30 y á las 19. Llegadas á Bilbao á las 11'37 y á las 20'14.

Los que salen de Vitoria á las 8 y de Bilbao 15 combinan en Ceánuri con el tranvía eléctrico.

Los que salen de Vitoria á las 16'15 y de Bilbao á las 5'40 van por Durango y combinan con el tren.

A Bilbao 6 pesetas. A Ceánuri 5 pesetas. A Durango 5 pesetas.

Se reciben encargos en el despacho de billetes, calle de los Fueros número 7

Profesora de Piano y francés Precios módicos Informes en esta administración. 13 0

Academia Comercial Osaba Prácticas.—Tenedores de libros. Clase especial para señoritas. San Francisco 7-1.º

Inglés, Francés y Alemán Clases y lecciones particulares Calle San Prudencio, núm. 6, piso 3.º Ludovic Plessis, Profesor PARA LAS SEÑORAS Hélène Plessis, Profesora

Tienda muy barata Se arrienda tienda con su habitación bajando los precios. Darán razón don Quintín Mendía, Sucesor de Tolosana, calle Mateo Moraza, frente á el Ayuntamiento. 280 | 8-5 a

LUCIA SAEZ Planchadora Ofrece sus servicios en su casa. 8-7 Florida 17-4.ª derecha.—VITORIA.

LA MIRAD LA DIFERENCIA ESTE NO LA USA ESTE USA A DIARIO LA LOCION VITTELIA FORTIFICA LA RAIZ, EVITA LA CAIDA DEL PELO, PROMUEVE SU CRECIMIENTO. QUITA LA CASPA Y LIMPIA LA CABEZA. EL 99 POR 100 DE LOS QUE LA USAN HAN CONSEGUIDO LLEGAR A EDAD AVANZADA, CON PELO RICO Y ABUNDANTE. TODO COMPRADOR SE CONVIERTE AL MOMENTO EN PROPAGANDISTA DE ESTE PREPARADO MARAVILLOSO.

Depósito general en España D. Francisco Loyarte, San Sebastián Unico depositario en Vitoria Droguería de D. Eustaquio Buesa Estación 2 y en las principales droguerías, perfumerías y farmacias

Sociedad Cooperativa de Electricidad Canje de títulos de Acciones ordinarias y Pago de Intereses en metálico á dichas Acciones

El Consejo de Administración de esta Sociedad, ha acordado en sesión de ayer, prorrogar el plazo fijado anteriormente para el canje de títulos de Acciones ordinarias, y el pago de un dividendo de dos por ciento, á las mismas, á cuenta de los beneficios del ejercicio actual, en las condiciones publicadas en los periódicos locales en la segunda quincena del pasado Septiembre.

Las operaciones se verificarán en las oficinas de esta Sociedad de 3 á 6 de la tarde, todos los días laborables; y se ruega á los señores accionistas acudir á realizarlas lo antes posible. Vitoria 1.º de Octubre de 1912.—Por A. del C. de A.—El Secretario, ANTONIO HERRERA. 2-4-6-9

Regalo Toda Comunidad, Congregación ó Congregación religiosa que necesite alguna imagen en madera tallada, retablo, andas, etc., etc., y no cuenten con suficientes fondos para adquirirla, dirigiéndose á esta casa. Se le regala una escultura para que pueda sortearla y con dicho producto, se adquiere la que más se necesite ESCULTURAS en madera tallada, DORADAS con oro fino primera clase 78 a 2 pesets el centímetro.

RAFAEL GERIQUE CHUST Premiado en varias Exposiciones VALENCIA, Calle de CABALLEROS 24, y San Bartolomé 1

EGMAR Es la mejor y única lámpara de filamento metálico irrompible. La más económica, de más duración y menos consumo.

A pesar de que quieren imitarla, sigue siendo la mejor lámpara de filamento que se fabrica en el mundo. La lámpara EGMAR la construye la Sociedad más importante del globo en el ramo de electricidad que cuenta 80.000 empleados.

PUNTOS DE VENTA: Don Luis Fernandez, San Antonio 27, Farmacia.—Larramendi Hijos, Estación 2. 297 | 15-7

L' UNION Compañía Francesa de Seguros contra incendios FUNDADA EN 1827

Garantía de la Compañía en 31 de Diciembre de 1908 Capital social 100.000.000 Francos Reservas según balance de 1908 15.000.000 Primas á recibir 100.000.000

Total de garantías en 31 de Diciembre de 1908 Francos 137.421.460 Primas cobradas durante el año de 1908 29.317.109'26

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1908 25.625.152.281'00 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 363 millones de Francos.

Subdirector en Alava y Vizcaya: Don Ramiro de Orbeago BUENOS AIRES 14-1.º IZQUIERDA.—BILBAO

Dirigirse en Vitoria á don Serafín de Barrea, calle del Portal del Rey 15, 1.

CURSOS POPULARES San Prudencio, 6, 3.º División de las clases

PARA LAS SEÑORAS.—Los lunes, miércoles y viernes. De seis á siete: Curso preparatorio, (Francés). De siete á ocho: Curso superior, (Francés).

La matrícula para la enseñanza de este idioma se puede hacer en la casa de los profesores desde ahora al precio de QUINCE PESETAS por nueve meses. Los cursos comenzaron el 1.º de Octubre. Ludovic y Hélène Plessis, profesores 30 S

Ultimas Novedades Inmenso y variado surtido en Bordados Nansus, Batistas y ropa blanca confeccionada para señora HIJOS DE R. BUISAN PLAZA NUEVA 2

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social 12.000.000 de Pesetas efectivas

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal 48 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios

J. A. QUIROGA.—Plaza del General Loma 6-2.º

